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马拉松之魅
!

尤泽勇

一年前，小城4位跑友参赛上

马，我参加聚餐为他们送行，当时会

想到一年后自己也站到了“上马”的

跑道？“上马”9月1日开始报名，会

想到不到十天6000全程名额即满，

稍一犹豫的跑友只能等待来年？每一次“上马”都在

小城掀起马拉松旋风，更多的跑友认识它、向往它、

追求它，并在下一年“上马”。然而去年“上马”之前小

城一共才有7人次两次参加马拉松，会想到今年一

年就有37人次参加4次马拉松？还不包括半程的

“扬马”和“苏马”。哪里会想到“上马”从去年的4人

参赛一下子膨胀到31人参赛，其中25人参加全程

且全部完赛？

12月3日午间，参赛跑友在东塔广场集中，合

影出发，笑容洋溢在每个人的脸上；不少朋友包括跑

友、车友自发前来送行，不是亲情胜似亲情，送行成

了民间组织联结和加深友谊的特色活动。不解内情

的人奇怪：又不是公费旅游，几近自虐的运动，还自

己出钱，交报名费、食宿自理，占用双休日，没有补贴

更没有奖金，参加的自豪幸运，未能参加的心怀遗

憾，他们何苦？

这次活动人数多，第一次的多，车辆、食宿、后勤

等事务更多，全靠协会几个骨干和热心跑友的无私

劳动。三个月前集体报名，两个月前预订客房，上车

后每人一袋必需品，从能量棒、运动饮料、八宝粥、香

蕉到遮雨防寒的雨披，细致周到，万无一失。车一启

动他们就忙开了：收钱，收身份证，核对衣服尺寸，组

合房间同住人员，不停与组委会、酒店、先遣到沪人

员电话联系，难得间隙就抓紧介绍注意事项和自己

经验。他们为了什么乐在其中？

邻近外滩的亚繁风尚外滩酒店是我们的大本

营，简单晚餐后，各自抓紧做赛前准备，个个房间灯

火通明：缝号码布、别计时芯片、看比赛须知、准备次

日清晨食物，紧张和兴奋———人人嘴上不说而个个

心中都是，进考场前的忐忑，盼过年过节的期待，马

拉松竟能让久违几十年的心情重新体验？

上海外滩，一边黄浦江，一边万国建筑博览群，

其间的外滩大道从外白渡桥到陈毅广场，平日足够

宽阔，是车辆驰骋的天地，4日让位给马拉松，天色

微明就被身着各式服装的男女老少塞得水泄不通。

不亲临现场能将嘉年华般的欢乐场面与一场漫长而

艰苦运动的出发划等号？人群中处处可见肤色不同

而笑容相同的外籍人士，他们有在上海的留学生，有

从天涯海角汇聚上海，你能想象其中外国人竟然超

出1/5？

人群中更引人注目的是老人，银发，秀顶，更多

的从外表几乎看不出年龄。20公里外遇见一个跑

友，无论是精神还是相貌都难以相信已是70岁的

人，他一个月前刚跑过杭州马拉松，厦门、北京都跑

过，已经跑过十几次马拉松，边跑还边放开嗓门大声

说自己编的跑步顺口溜，既鼓舞别人也激励自己，他

说亮嗓本身就是一种锻炼。我像“追星族”一样边跑

边拉他合影留念，日后以他为偶像。上海本地跑友很

多，一路上不时见着“南京路长跑队”“大华长跑队”

等旗帜的队伍，这些都是上海小有名气的民间长跑

组织。民间健身团体可能是目前活动最正常、最成熟

的民间社团，在创新社会管理的新形势下如鱼得水、

独领风骚。老人的速度不一定很快，而其精神特别感

人。过南浦大桥时两个老人相互牵手，边拉边拽，共

同爬坡；路上不时见到男的陪着、拉着、推着女的一

起跑的画面；也有例外，在40公里

处一个女的拉着男的，边跑边对累

得气喘吁吁的跑友下命令：你一定

不能停，只剩2公里一定要坚持，你

需要什么我帮你拿！在终点处我见

到了已经完赛的他们，男的说，多亏她，为了我她成

绩慢了一个小时。老话说“六十不留宿，七十不留

饭”，社会进步，改革开放的成果，不也清清楚楚地铭

刻在老人的年轮上，留在马拉松的赛道上？

跑友对“上马”的组织啧啧称赞。路线得到优化，

从“百年看外滩”到“十年看浦东”，尽显上海风姿。去

年过江是过隧道通气不畅，今年改上南浦大桥。跃上

大桥的队伍好似盘旋向上的长龙；登上桥面看下面，

彩色人流以十几层楼高的落差奔腾而下，煞是壮观！

南浦大桥是黄浦江上第一桥，今年恰逢建桥20周

年，我们也在用脚步丈量上海的改革开放进程，为之

豪情万丈！跑友说，大桥为我们而封闭，让我们从桥

当中堂堂正正地走一遭，要不是马拉松怎么会有如

此待遇？过江后赛道大部分都在世博园内，从世博中

心、中国馆，还有去年曾进去过的非洲联合馆等场馆

边跑过；卢浦大桥忽左忽右，时前时后，围着它转。每

5公里分台供应矿泉水、运动饮料和自备饮料，设有

流动厕所，一路上有若干摄影点，每个选手都能从网

上领到自己的照片。进入40公里后，每百米就有医

务点，医务人员手持“进入心血管病突发地段”的警

示牌；到终点发给大毛巾、小食品，即时知道成绩，拿

到奖牌。伙伴手持奖牌说笑：我们没赶上战争年代，

没有勋章，但我们有马拉松奖章留给下一代。还有说

“上马”很吉利，首跑就要跑“上马”，在“上马”一定能

“上马”。这是戏说，然而细细究来，“上马”确实是小

城最多跑友实现梦想的地方，是高邮马拉松运动的

转折点。能想象明年“上马”的盛况吗？

马拉松带给我们的不仅在赛道上，从报名那天

开始憧憬，从半年前开始备战，一天天的坚持，一圈

圈的延伸，无形中改变了自己，从体质到心态，从习

惯到追求，不睡懒觉，不再感冒，几十天戒酒，能够坚

持如一地做同一件事……

42公里的赛道也是马拉松知识大普及，边跑边

交流：全国“四大马”———北京、厦门、上海、大连列入

国际积分赛，“三大马”———北京、厦门、扬州（半程）

央视直播；不少人连续参加了10月16日“北马”、11

月6日“杭马”、12月4日“上马”，接下来是明年开

场戏———1月“厦马”。说起这些来津津乐道、如数家

珍！赛后的报道说：中国田径协会统计，今年国内举

办了22场马拉松赛，参与人数30多万人次，已有

10多个城市明年申请举办，预计全年赛事超过30

场。作为健身运动的一种方式，马拉松与其它运动不

存在孰优孰劣的比较；作为一项挑战自我的极限运

动，马拉松因其特殊性而引起人们的特别关注。举办

马拉松的城市日益增多，参与马拉松运动的人日益

增多，对马拉松的关注者日益增多，这些无不体现了

社会的发展和进步，人的体质增强和素质提高。马拉

松是源自西方的运动，它越来越被更多的中国人所

接受和喜爱，从一个侧面透视出中国人传统的东方

性格正潜移默化地得到改造。马拉松人口有朝一日

会成为一个指标，一个耳熟人详的指标，一个体现社

会与经济、生理与心理、精神与物质的综合指标。

马拉松之魅到底魅在何处？拉拉扯扯了一篇，似

乎没有给出答案，那么，你就关注它、参与它吧！你自

己会找到答案的。
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蒙
龙

乔布斯走了，却给世界留下了一个大大的悬念──

他所创造的“苹果”为什么是一个残缺的“苹果”。

人们充分发挥想象，探寻创造者的思想轨迹。

有人说，乔布斯创造的“苹果”就是亚当和夏娃偷食的禁

果。那可是智慧之果，因为亚当和夏娃吃了上帝明令禁吃的果

子之后，智慧之门大开，懂得了羞耻，辨别了善恶。乔布斯的苹

果上仿佛还留着亚当和夏娃的齿痕。乔布斯以此告诉世人，残

缺的“苹果”是智慧的象征。

有人说，乔布斯创造的“苹果”就是曾经砸在牛顿头上的

那只苹果。大科学家牛顿有一天在农场的果园里散步，突然一

只苹果从树上掉下来，正巧砸到他的头上，又顺势滚落到地

上。牛顿想，为什么熟了的苹果不是向天上去，而是掉到地上

呢，莫非地上有一股力在拉着苹果？牛顿从此得到启发，发现了

影响和推动物理学与天文学发展的万有引力定律。乔布斯以此

告诉世人，一切创造来源于想象，“苹果”正是想象的结晶。

当然，也有人说，乔布斯的苹果没有什么特别的含义，不过是噱头而已，和所

有商标一样，试图以别出心裁的设计，激发人们的好奇心。

对同一个事物或现象，站在不同角度上观察思考，会得出截然不同的结论，

正所谓“横看成岭侧成峰，远近高低各不同”。

近一段时间我也在思考这个问题。我粗粗地梳理了乔布斯的创业史，乔布斯

在几十年间，推出了一代代产品，而后一代产品总是先进于前一代产品，振兴了

企业，得到了消费者的青睐，推动了信息产业的发展。据说，如果上帝再给乔布斯

一些时间，新一代苹果机又将问世。这样想来，乔布斯的“苹果”既不是显摆自己

的智慧，也不是标榜自己的想象，而是告诉消费者，你所用的“苹果”产品是有缺

陷的，也是警告自己必须超越自己，创造更完美的产品。这颇与曾经的广告词“只

有更好、没有最好”神似。

乔布斯没有辜负消费者，他确实以惊人的速度创造出一代比一代完美的产

品，领跑信息产业。乔布斯也没有辜负自己，他以超人的创造力，证明了自身价

值，赢得了世人的尊重。

美国总统奥巴马在得知乔布斯逝世的消息后，发表了讲话。讲话很长，抄录

如下：

我和米歇尔非常难过地得知史蒂夫·乔布斯去世的消息。史蒂夫是美国最伟

大的创新者之一，他敢于与众不同地思考，大胆地相信他可以改变世界，并且天

才地实现了他的梦想。

他在自己的车库中开始创业，最终缔造了整个世界最成功的公司之一，他的

成功是美国创新精神的典范。他让计算机个性化，让我们可以把互联网应用放到

口袋中，他让信息革命不仅可以被实现，而且可以被感知并充满乐趣。他把他的

才智讲授给别人，给上百万的孩子和大人带来了快乐。史蒂夫喜欢说，他把每一

天当成最后一天在过。正因为他确实这样做了，他才改变了我们的生活、重新定

义了整个行业、实现了人类历史上最难得的功绩之一：他改变了我们每一个人看

世界的方式。

世界失去了一个梦想家。人们是通过他设计的设备得知这一消息的，而这也

许就是对史蒂夫成就最高的肯定了。我和米歇尔要对史蒂夫的夫人劳伦、他的家

庭以及所有爱他的人送去我们的追思和祈祷。

还有什么比这更高的荣誉吗？崇高的荣誉凝聚了乔布斯永不满足的追求和

大胆的探索创新，他的创新不仅改变了个人，更改变了行业，改变了世界。

非常巧合的是，最近我读了一本书，是两位美国人写的，书名是《创业的国度

──以色列经济奇迹的启示》。以前对以色列的了解仅仅从报刊上的片断文字，

或者侧面介绍，零星地知道以色列这个国家的状况和特殊秉性。读了这本书，我

的第一感觉就是不可思议。一个面积狭小的国家，一个资源贫乏的国家，一个人

口稀少的国家，一个饱受战火煎熬的国家，竟创造了高科技的农业，创造了除美

国之外，在纳斯达克上市最多的高科技企业，创造了研发投入占国内生产总值比

例最高的记录（以2008年为例，美国占2.7%，日本占3.2%，中国占1.4%，以色列

占4.5%）。何以如此，该书作者用寥寥数语给出了答案，“西方世界需要创新，而

以色列拥有创新”。是的，以色列精神就是创业创新精神，这种精神不仅深植于民

众之中（每1488个以色列人中，就有一个人创业，这里所说的创业，不是一般意

义上的小打小闹，往往是从无到有的创新型创业），也体现在国家领导人的行动

中，总统佩雷斯曾以83岁高龄陪同一位年轻企业家到美国约请汽车巨头商谈开

发电动力汽车项目。

我在读了这本书后，写了一句感言，“资源贫乏的国家需要创新，地大物博的

国家是不是需要创新呢，这是肯定的，

也是必然的。”

乔布斯的“苹果”和以色列的经济

奇迹，给了我们太多的思考。一个人的

创新往往会兴起一个产业，领跑一个

行业。一个民族的创新，其意义远不止

于此。乔布斯和以色列人为我们上了

生动的创新一课。

创新已经成为世界潮流，我们的

企业，我们的民族，我们的国家，能不

能在新一轮发展大潮中挺立潮头，赢

得先机，取决于我们敢不敢创新，会不

会创新，能不能创新。

烧土窑
!

秦一义

大集体后期及农村改革开放初期，我们扬州一带农

村出现过烧土窑热。

我的家乡少游村（当时叫秦家大队）土窑办得比周边

早，上世纪七十年代初开办，至九十年代中期执行上级有

关精神，毁窑复垦种庄稼，历时二十来年。

原先，我村只有一座土窑，后来因需要发展到五座。生产砖及大小瓦。

产砖、瓦，都要有模子。大瓦模子（村人叫瓦机子）是从泰州溱潼购回来的，

切一块加过人工的熟滑的泥块放进模子里，站台上两个人一左一右地转

把手，一片瓦坯就成了，瓦坯上有字：“溱潼砖瓦厂。”有人觉得很委屈，明

明是秦家砖瓦厂的产品，却要替人家做广告。厂长请工匠回来毁掉“溱

潼”，刻上“秦家”，此后，每片瓦上都有“秦家砖瓦厂”字样。去年暑假，我家

收拾屋面，发现有的瓦上有“溱潼砖瓦厂”字样，说明这些瓦是家乡砖瓦厂

早期的瓦。秦家砖瓦厂办得早，砖瓦很热销。不待出窑，窑的附近水边靠了

许多船只排队装货。

早期制砖是人工坯。将泥土弄熟滑开始做坯，削一

块泥巴往砖模子用力掼，俗称掼坯，然后用刮弓刮去模

子上多余的泥土，松开模子，一块砖坯制成。后来用机

器制坯，直接挖土投进机子，机子就吐出一块块砖坯。

由于泥土未经人力加工，不熟滑，机压砖经不住搬运，

缺角少棱的次品砖比人工砖多。我家房屋大多为人工

砖，砖块大，瓦匠用起来也较顺手。

家乡窑厂燃料来源是农户送来的秸秆。草是农家

宝。特别是分田到户后，农家精心侍弄庄稼，粮食收得

多，秸秆也精心管理，垛成垛，不让雨水淋烂。一年几季

的秸秆，除了留着作燃料，大部分送砖瓦厂兑换砖瓦。备

了一定的建筑材料，农民有条件推倒原来的茅屋，建起了

砖瓦结构的房屋。至农村实行联产承包责任制后，小土窑

如雨后春笋般出现了。这些土窑用本地泥土、本地燃料，

烧出的砖瓦供本地农户。八十年代中后期，短短的几年改

革开放时间，农村中出现了建房热，一处处庄台出现了，一排排整齐的瓦

房出现了。这是一个翻天覆地的变化，是一个划时代的变化。小土窑功不

可没。

然而，事物都有两面性。小土窑解决了当地农民的建房需求，但也毁

掉了一些耕地，长时间取土，使“高山”成了“洼海”；房屋建得差不多了，砖

瓦需求量也基本处于饱和状态……基于诸多因素，小土窑完成了其历史

使命，退出了历史舞台。似乎也是在一夜之间，一座座土窑被推倒，夷为平

地。

如今，农村中的小土窑一座也没有了，但办过土窑

的地方有的还留下当年的痕迹：如那个地方的砖头、瓦

屑特别多，还有大量的草木灰，那个地方还留有大塘，

有的养了鱼虾，有的任凭野草疯长……

土窑没有了，农村中的秸秆过剩了，收了麦、稻，有

人往田里放一把火，迅速连成了火海，烟雾灰霾笼罩，

大气造成了严重污染，就连飞机也迷失了方向。于是出

现了一场新的运动：禁烧。禁烧不仅让天空更蓝，水更

清，空气更纯静，大地也更绿了，因为秸秆压在泥土之

下，季季改良土壤，岁岁化作肥料，发挥更大的经济效

益。


